
商务部

2011年家电下乡产品销售突破1亿台

近日， 记者从商务部网站
了解到，

2011

年全国家电下乡
产品销售

1.03

亿台， 实现销售
额

2641

亿元， 同比分别增长
34.5%

和
53.1%

。 截至
2011

年
末， 全国累计销售家电下乡产
品
2.18

亿台， 实现销售额
5059

亿元，发放补贴
592.2

亿元。

从销售地区看， 山东、河
南、四川位居销售额前三，合计
占家电下乡销售总额的

35.2%

；

从产品品类看，彩电、冰箱、热
水器、空调销售额均超过

300

亿
元，同比增长均超过

10%

。

数据显示，

12

月份家电下
乡产品销售

695

万台，实现销售
额

185

亿元， 同比分别下降
28.5%

和
17.9%

。 （据人民网）

□

崔雷

大型连锁卖场对平板电视销售贡献首次下滑

大型家电连锁卖场对平板电视市
场增长的贡献首次出现了下滑， 地方
性的家电专卖店和精品店的贡献首次
超过大型连锁卖场，居于首位。行业机
构奥维咨询月度汇总数据显示，

2011

年前
11

月， 大型连锁卖场累计的平板
电视销量占比同比下降了

3

个百分点。

此前，国美、苏宁等大型家电连锁
卖场在平板电视的销售中占据非常主
动的地位，近

5

年，其占据的彩电销量
份额一直呈上升趋势， 牢牢占据着超
过一半的市场份额。 然而这种情况在
2011

年发生了改变。

业内人士普遍认为， 销售份额下
滑， 主要是因为专卖店数量的增多分

流了消费人群。去年以来，长虹集团通
过长虹电视和美菱白电黑电搭配的方
式建立专卖店； 创维则在广州试点电
视专卖店， 并计划在全国先开几百家
专卖店。 海信、

TCL

的相关负责人也均
向记者表示，目前正加大在三、四级市
场开店的力度。

企业加大开店的力度主要有两方
面的原因。 第一就是销售主战场的转
移凸显了专卖店渠道的重要性。 从去
年三季度开始， 一、 二级市场逐渐饱
和， 各彩电企业将触角延伸到三四级
市场。奥维咨询总经理喻亮星指出，不
少三、 四级市场大型连锁卖场的布局
并不完善， 平板电视的销售只好靠精

品店和专卖店。

另外一个重要原因就是大型连锁
卖场盘剥了彩电企业大幅的利润，这些
企业不得不自立门户。据了解，彩电的
利润大约只有成本价的三成，但大型连
锁卖场会收林林总总的费用，卖场月返
一般是

16%

、管理费是
3%

、专柜制作费
用
2%

至
3%

、促销员佣金
2%

、促销费及
进场费平均

4%

至
5%

，加上其他赠品费
用、追加返利等，总费用率至少为

25%

至
30%

，这让彩电企业利润全无。

家电分析师刘步尘指出， 随着制
造企业自建渠道的完善， 大型连锁卖
场的龙头地位遭遇挑战是肯定的。一
直以来，彩电企业的渠道能力偏弱，更
依赖于大型连锁卖场的这条销售链
条， 但是彩电目前开始显露出脱离卖
场发展的迹象， 更不用说渠道能力比
较强的白电了。

（据《北京商报》）

国美3C全线让利 大力开展新年促销

春节、 寒假期间， 学生群
体、 走亲送礼群体及单位集采
礼品群体对

3C

产品需求激增，

手机、平板电脑、数码产品销量
持续走高。 笔者从国内最大的
消费类电子产品渠道国美电器
了解到，近日，国美将同步发售
苹果

iphone4S

， 届时以苹果、

HTC

、三星为主的智能手机，以
惠普、联想、索尼为主的笔记本
电脑及尼康、佳能、索尼等电单
相机等

3C

产品将全线让利，打
造新年度最大力度的优惠活
动。

国美领衔平板电脑新春热
销

平板电脑成为
2011

年市场
销售热点。笔者在走访中发现，

国美在卖场设置了平板电脑专
区，苹果、三星、

MOTO

、东芝、

联想、 汉王等品牌新品位列其
中。国美销售人员告诉笔者，当
前，以

ipad2

为主的平板电脑成
为过年期间时尚礼品的新宠，

从周末开始平板电脑的销量明
显上升，平均一天销售

20

台。据
悉， 国美电器

2011

年平板电脑
出货量将达

150

万台， 占据了
15%

的市场份额， 成为国内平
板电脑最大的零售渠道。

智能手机跌破
1000

元
手机尤其是智能手机成为

春节期间的热销品类。 据了解，

“双节”促销期间，国美将联合厂
商通过大规模集采，将智能手机
的价格下调

20%

至
30%,

尤其是
普及型的

1500

元至
3000

元价位
的智能手机将成为重点推广产
品，从而助推智能手机的“平民
化”和“普及化”。另外

999

元的国
产
4.0

英寸智能手机也将在国美
首发。

单电相机价格整体下调
10%

受春节返乡、 出游热的影
响，数码摄照产品销售火爆。笔
者在走访中发现， 与过去几年
卡片机热销情况不同，今年，外
形小巧、 画质出色的单电相机
逐渐成为春节市场新宠。

据国美相关负责人介绍，

单电相机在成像质量上可与单
反相机相媲美， 由于去掉了反
光镜和反光镜箱， 单电相机的
机身更轻便。

此次双节期间，国美电器联
合尼康、佳能、索尼、松下、奥林
巴斯、柯达等一流数码厂家投入
大量促销资源，开展包括双倍积
分、送礼、购机送保养券等多种
优惠活动。消费者购买指定型号
的单反相机将获得专业相机包、

SD

读卡器、清洁套装、电池等数
码配套产品。 （刘长伟）

2012年3D电视市场需求量达2000万台

2012

年元旦，我国首个
3D

频道正式上线试运行， 并将于
春节正式开播。 经过

2010

年的
培育和

2011

年的规模增长后，

今年，

3D

市场即将迎来销售爆
发式增长。

在近日举行的
2012

年
3D

电视市场趋势座谈会上， 中国
电子商会副秘书长陆刃波预
测，

2012

年中国平电视市场整
体需求量

4200

万台，其中
3D

电

视市场需求规模达
2000

万台，

市场占有率会达到
48%

。

据了解，虽然
3D

电视频道
定位为商业付费频道， 但试播
期间免费接收观看， 理论上将
覆盖超过

1.149

亿以上中国有
线数字电视用户。其实，并不是
有了

3D

频道就能在家尽情看
3D

电视，用户还需拥有一台带
3D

功能的电视机、

3D

眼镜，并
配有高清机顶盒， 才能在家真
正体验

3D

频道带来的乐趣。

（据人民网
)

冬季如何使用空调最健康？

寒冷冬季是频繁使用空调的时
节， 很多家中供暖不足或是没有暖气
供应的朋友都喜欢开启空调来驱赶严
冬的寒冷。专家介绍，长期使用空调不
利于人体健康，而我们在使用空调时，

更是需要注意细节，健康使用家电。

在这里， 笔者给大家带来了一些
冬季如何健康使用空调的注意事项，

感兴趣的朋友不妨一起来看看吧。

从人体舒适角度来说， 在冬季室
内环境中， 如果将室内温度控制在

15

摄氏度至
18

摄氏度之间， 人就感觉舒
适了。因为在冬季，人们穿的衣服本来
就多，如果室内温度高于

18

摄氏度，便
会感觉有点热，反而不舒服，所以空调
温度不宜打得太高。

从保健的角度看， 冬季使用空调
时，至少要注意两个问题：

首先，室内外温差不宜过大，最好
保持室内比室外高

8

摄氏度。如果室内
外温差过大，人在骤冷骤热的环境下，

容易伤风感冒。 对于老人和患高血压
的人而言，室内外温差更不能过大。因
为室内温度过高，人体血管舒张，而这
时要是突然到了室外，血管猛然收缩，

会使老人和高血压病人的脑血液循环
发生障碍，极易诱发中风。

其次，开空调时必须紧闭门窗，时
间长了会导致室内缺氧，细菌、病毒也
会趁机大量积累，因此，空调每次开两
个多小时就应该停下来，并开窗通气。

（据万维家电网）

彩电行业面临第三次产业升级浪潮

从显像管到
LCD

， 再从
LCD

到智能系统，

彩电行业正面临着第三次产业升级浪潮。

将电视作为家庭娱乐终端，这个趋势早在
十年前就被业界所认可。其间无论是

PC

，还是
家电厂商， 都进行过前赴后继的尝试，

IT

企业
进军家电业、家电企业进军

IT

业，但最终连微
软这样的巨头也铩羽而归。直到苹果

iPhone

、

i鄄

Pad

的出现，让业界看到了三网融合、家庭智能
终端的可能。在苹果的刺激下，智能电视的发
展已经到了一个临界点。

伴随行业升级的无疑是一场大规模的行

业洗牌。

索尼是显像管时代的霸主，进入
LCD

时代
时，索尼却由于对未来的判断失误让三星一举
超过，那么在智能机时代，索尼是否还会错过？

智能电视存在着一定的市场门槛，各个国
家的电视政策不尽相同，国内电视的政策管制
尤甚，也许会为国产品牌设定一个相对安全的
环境。但这并不是长久之计。

当真正的智能电视与概念化、同质化的准
智能电视放在一起竞争时，高下立见，缺乏核
心技术支撑的概念终会昙花一现。苹果、谷歌
的出现改变了手机市场的格局，强大如诺基亚
也不得不面对危险的境地，那么传统的国产彩

电企业呢，出路何在？

有人认为，谷歌做电视也是委托三星这种传
统彩电企业生产， 中国作为制造行业的大国，一
定会争取到代工的机会。以联想乐

TV

为例，在生
产制造上并不存在与国产品牌重合的机会。

而另一种观点认为，智能电视掌握一部分
高端人群，传统彩电企业专注中低端。国内彩
电企业近年之所以概念频出， 包括互联网电
视、云电视等等，就是因为有高端概念才能拉
动市场的升级换代，促成更多的销售，如果高
端市场遇阻，未来的发展空间将被大大压缩。

国内厂商必须要正视这种竞争环境的变
化，根据自己的情况尽早应对。

苹果消费电子产品的出现，在某种程度上
改变了

IT

行业的商业模式。

过去很多年，

PC

厂商为什么缺乏创新的
动力？很大程度上是被业务模式框死了。在微
软、英特尔的主导下，大家分工太细，只进行水
平整合，做芯片、操作系统、软件、硬件的相对
独立。他们完全是在英特尔、微软的参考设计
的基础上去做的，没有什么创新的空间。所以
无论是平板电脑，还是智能手机，都不是诞生
在传统

PC

厂商里面， 而是出现在具有垂直整
合能力的厂商那里，比如苹果、三星等。

苹果有自己的操作系统和
CPU

，三星更是
如此，三星是全球重要芯片生产企业、液晶屏
生产企业、家电整机生产企业、手机厂商，自己
还在做

bada

智能终端操作系统。

IT

人士普遍认为， 智能电视是个高地，最
终决定胜利的还是应用，找到属于自己的杀手
级应用粘住客户，是未来竞争的重点。

(

据《中国经营报》

)

家 电·通 信 新闻部

负责人：孙道远
电话：0376-6190619

邮箱：wbsdy@189.cn
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家电·通信投诉热线
0376-6190619

读者朋友，您是假冒家电产品的受害者吗？您还对通信
运营商的收费感到不解吗？ 您在购买相关家电产品时被蒙
骗过吗？您是否正为商家的售后服务态度冷漠而郁闷呢？欢
迎拨打投诉热线，我们将竭诚为您服务。

ＸＩＮＹＡＮＧＲＩＢＡＯ
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年
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月
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中国家用电器协会预测

2012年家电业增速将回归常态

日前， 中国家用电器协会就家电行业
2011

年发展态势和
2012

年发展前景指出，

2011

年，我国家电业在产量、销量、出口等各
领域都全面突破了原有水平， 达到新的历史
高点。

2011

年全行业工业总产值及销售产值
同比均有

17%

的增长，基本接近常态。产业结

构升级将成为
2012

年支撑家电产业增长的主
要动力。

2011

年是我国落实“十二五”规划的第一
年， 家电业确定了转型升级的整体发展思路。

统计显示，

2011

年家电业工业总产值超过
1.1

万亿元， 比
2010

年增长
17%

； 工业销售产值
1.07

万亿元，增长
17%

，但比
2010

年接近
31%

的
增速有所回落，基本接近常态。家电业出口额

有望达到
470

亿美元，比
2010

年增长
17%

。

据中国家用电器协会初步核算，

2011

年电
冰箱产量为

7300

万台，增幅为
8%

至
9%

；空调
器产量

1.05

亿台， 增幅
16.7%

； 洗衣机增幅
10%

，电热水器增幅
33%

，微波炉与去年持平；

小家电中电风扇产量增长
9%

， 吸尘器增长
3%

，电饭锅增长
8%

。

总体上看，

2011

年家电业产销规模继续平

稳增长、中高端产品销量明显上升、网络销售
等电子商务平台日渐成熟。特别是，高性能、高
能效、大容量的家电产品比重上升，变频产品
受到消费者的青睐。

中国家用电器协会还指出，在针对家电领
域的诸项拉动内需政策逐步退出后，预计

2012

年中国家电业将继续回归常态，出口增幅也将
有所回落。然而，企业发展不会停滞，产业转型
升级的脚步更不会退缩。《废弃电器电子产品
处理基金征收使用管理办法》等一系列促进行
业健康发展的政策法规有望实施，引领技术创
新的《中国家用电器产业技术路线图》今年将
会推出新版本；产业结构升级将成为全年支撑
家电产业增长的主要动力。

(

据《上海证券报》

)

国产厂商为谁辛苦为谁忙？

近日，又一届
CES

（国际消
费类电子产品展览会） 在喧闹
中落幕， 如果单独拎出国产参
展厂商数量、发布新品数量，那
一定很可观； 如果再单独唠唠
国产厂商展示的新技术和新产
品，那无疑也很亮眼。然而，这
些都遮盖不住———在

2012CES

上， 国产厂商展台不受观众待
见的事实。

是中国厂商展品不够炫
吗？是展台不够醒目吗？

以记者亲见， 中国厂商至
少有这么两个短板：展区虽大，

展品却稀。 与美日韩的丰富产
品阵容相比，我们显得不够看。

展品虽有，展员却颓。记者在多
个中国厂商展台参观， 未见有
一人能主动上来介绍的。 在美
日韩展台， 工作人员至少会跟
你打个招呼。仔细观察，不仅是
对记者一个人， 对其他观众也
多如此。 如此含蓄的参展工作
人员，如何能传播自己的技术、

产品精髓？

为何？深究之，其一乃是国
人好大喜功的痼疾。

CES

乃江
湖最大盛会， 恭逢其会与有荣
焉， 国产厂商大佬们岂能不参
与？必须去，而且台子还不能搭
得太小，以显荣威。

其二，常年的跟随与模仿，

让品牌形象无法凝聚、 品牌影
响力无法提升到与三星、

LG

并
肩。面目不清晰、特色不明显，

又如何让全球观众感兴趣？可
资佐证的是， 记者在各区展台
穿梭时， 常能见到国内厂商人
士， 也是到其他展区观摩学习
的，还带着各类拍照工具。好学
是好事。可是，犯得着远涉重洋
布置这么大个展台然后空着
吗？要做学生，每年组织一些技
术、 市场人士有目的性地观摩
不就行了。不得不问，中国厂商
忙着布展、 忙着参展、 忙着撤
展，如此辛苦到底是为谁忙？

CES

最早是作为技术交易
的“中间商”角色出现，是让参
展商与其他组织进行技术交易
的平台。 如果现在只是让中国
厂商去看看各大厂商的产品升
级或者发布各种无关痛痒的新
品，再或者回来模仿一下，而让
技术交易角色褪去， 又何必以
参展名义进行？

连续多年参展， 国产厂商
理应静心以问，

CES

到底能带
来什么？若是展示，那就想想辙
招徕观众；若是技术交易，大可
不必大加破费搭台布展。 已毫
无悬念手攥全球“制造中心”的
中国家电厂商，当务之急，是能
够转舵， 尽快从模仿者转向创
造者———先从国内家电展、博
览会开始。 听闻今年

7

月份
SINO CES

（中国国际消费电子
产品博览会）将在广州举办，中
国厂商应拿出自己的看家本
领，吸引观众和媒体的眼球，不
要搞成一个产品叫卖的菜市
场。 （据《广州日报》）

工信部

明年将实施宽带提速降价工程

2012

年中国将实施一系列
措施加快信息化步伐， 其中包
括推动“宽带中国”战略、实施
宽带上网提速工程、 开展

IPv6

(

指下一代互联网协议
)

试点、

扩大三网融合试点城市等。

中国工业和信息化部近日
在全年工作会上介绍了通信业
转型发展思路。部长苗圩说，工
信部将推动实施“宽带中国”战
略，争取国家政策和资金支持。

他表示，近五年，中国的宽
带接入带宽在世界的排位下
降，且资费偏高，消费者对此有
所不满。

2012

年将以惠民生、降
价格为目标，推动宽带建设，计
划到

2015

年城市家庭带宽达到
20M

，农村家庭达到
4M

。

他还表示， 将规范宽带市
场竞争行为， 加大对恶性市场

竞争、阻碍互联互通、资费违规
等行为的查处。 在互联网信息
服务和接入服务管理方面，阻
止企业滥用市场支配地位。

在此次会议上， 工信部还
透露将推进下一代互联网发展
演进， 开展

IPv6

小规模商用试
点， 探索形成成熟的商业模式
和技术演进路线。

在三网融合方面，将尽快
把试点扩大到全国各直辖市、

省会城市和其他具备条件的
城市，推进

IPTV(

交互式网络
电视

)

、 手机电视等融合型业
务。

截至
2011

年底， 中国固定
互联网宽带接入用户为

1.6

亿
户，

3G

用户
1.2

亿户，

IPTV

用户
1100

万户， 手机视频用户超过
4000

万。 预计
2012

年中国综合
电信业务资费将同比下降
5.5%

。

(

据中国新闻网
)

半数以上消费者因3D频道开播而购买电视

在近日举行的“

2012

年
3D

电视市场趋势座谈会”上，中国
电子商会消费电子产品调查办
公室公布调研报告显示， 在消
费者选购

3D

电视考虑的众多
因素中，“视

3D

频道的播出状
况而定” 成为制约消费者选购
3D

电视的首要因素，比例占到
59%

， 其次是对画质清晰度的
要求。

业内专家指出，目前，

3D

频
道试播备受消费者关注， 极大
地刺激了

3D

电视消费增长。但
是，由于观看

3D

频道需要满足
高清机顶盒、 高清信号覆盖区
域、

3D

电视等诸多因素， 在
3D

频道试播初期，能享受到
3D

频
道带来的视觉盛宴的消费者还
是少之又少。 主要原因还在于
高清信号和高清机顶盒的普及
力度受限，

3D

频道的观看普及
还需高清机顶盒的同步推进。

3D

频道成为
3D

电视普及
催化剂

我国首个
3D

频道试播打
破了长期以来

3D

电视的内容
瓶颈，极大地刺激了

3D

迷们的
神经。 据中国电子商会消费电

子产品调查办公室《

2012

年
3D

频道开播市场情况调研报告》

数据显示： 在接受调查的网民
中，

92%

的网民表示对
3D

频道
开播有所了解。 苏宁电器相关
人士表示， 今年元旦期间，

3D

电视销售额占电视总销售额的
比例已经攀升至

40%

， 同比增
长
25%

。

裸眼
3D

或成彩电企业下
一竞争点

3D

频道的试播，不仅促进
了
3D

电视的热销，还催生了裸
眼

3D

的发展。因为，现在市场
上无论快门式

3D

和不闪式
3D

都必须佩戴专门的
3D

眼镜，无
形之中给消费者带来了诸多不
便，同时随机附送的

3D

眼镜有
限，如想要全家共享

3D

频道还
需要额外配备

3D

眼镜。 所以，

在
3D

频道开播后，

3D

影迷们对
裸眼

3D

电视抱有更多的期许。

业内专家指出，受
3D

电视
技术不断成熟影响以及消费者
观看需求使然，裸眼

3D

技术将
会是未来

3D

电视的归宿。虽然
目前裸眼

3D

技术尚未成熟，裸
眼

3D

电视真正进入家庭还需
一段时间的努力， 但是其生存
空间已显现。 （据人民网）

手机靓号高价售卖盛行

某手机号售价达45万元

临近年底， 越来越多的手机靓号
售卖信息“找上门来。”据记者了解，这
些个人或商家所售卖的手机靓号从几
千元、几万元，甚至几十万不等。不过，

这些靓号是否可以过户却需警惕。

价格这么高有人买吗？

记者由多家售卖靓号的个人和商家
处获悉，除了手机靓号，还有座机靓号有
售。价钱根据号段不同售价不一，但最低
也在几千元以上。 如有尾号类似于

6868

的座机号码售价
9000

元，

888×8×8×

号码
则达到

2

万余元。 更甚者有手机号段为

133××333333

的则售价高达
45

万元。

对于记者“如此高的售价能否卖
出去”的疑问，商家表示越是靓号再贵
也容易卖出去。与此同时，根据记者的
随机采访， 虽然很多用户对于高价买
一号码的行为嗤之以鼻， 但却也有一
些用户表示，“靓号” 对于做生意来说
一是图吉利，二是有面子，所以不介意
花大价钱购置。另有用户表示，对于一
些号码如果对自己来说有特殊的意
义，也会动心去购买。

购买号码可以过户吗？

那么，这些所谓靓号来自哪里？

记者自某商家了解到，“有从营业

厅购买来的， 也有专门渠道和由专人
从个人那里以一定费用回收上来的。”

商家还许诺说，“所售号码完全放心使
用，可带购买者去营业厅办理过户。”

据此， 记者咨询了电信运营商客
服。中国电信客服表示，根据中国电信
公司规定，靓号不能过户，但非靓号可
以办理过户， 并建议用户去营业厅等
正规渠道选择所谓靓号办理。

中国移动客服则主动对记者提供
的靓号进行信息查询（前提是要提供
该号码密码），并称可以过户，但“必须
是在过户后该号码才可以易主使用。”

而中国联通客服则告诉记者，如
果该号码有消费协议， 且在协议期内
是不允许过户的。但如果过了协议期，

号码却是可以过户的。

对此市场现象和市场行为， 有运
营商人士表示无奈， 并称目前也尚无
相关规定对此进行约束。

（据飞象网）

春节临近，我
市家电卖场都在开
展春节家电促销活
动， 家电销售大战
激战正酣。不过，消
协部门表示， 针对
春节促销， 市民在
购买家电时要多留
个心眼， 一定要注
意赠品的质量，并
索要发票， 以便及
时维权。 图为消费
者在家电卖场购物
时的情景。

本报记者
孙道远摄
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